

## **INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO**

### **PREP**

#### **ABRIRÁN PREP A LAS 20 HORAS DEL 2 DE JUNIO**

Por Karen Munguía

Este 2 de junio, a las 20:00 horas, dará inicio la publicación de los resultados electorales preliminares de las elecciones locales y federales, a través de la captura, digitalización y publicación de los datos plasmados por los funcionarios de casilla en las actas de escrutinio y cómputo de las casillas que se reciben en los Centros de Acopio y Transmisión de Datos (CATD). En lo local, a través del acuerdo IEEQ/CG/A/019/24 el consejo general del **Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ)** estableció las 20:00 horas como la fecha y hora de inicio de publicación de los datos, imágenes y bases de datos del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP). El PREP ejecutará 12 actualizaciones por hora y contempla, a más tardar, las 20:00 horas del 3 de junio como la fecha y hora de publicación de la última actualización. El pasado 26 de mayo, el **IEEQ** llevó a cabo el tercer y último simulacro del PREP con el objetivo de verificar el funcionamiento de cada fase de operación del sistema, así como prever riesgos o contingencias. El primer simulacro se realizó el 12 de mayo y el segundo el 19 de mayo. En el último ejercicio se activó el plan de seguridad y contingencia a fin de prever situaciones como la interrupción del servicio de energía eléctrica, con la utilización de plantas de luz; en este caso, se procesaron las 6 mil 368 actas de escrutinio y cómputo esperadas para las elecciones de diputaciones locales y ayuntamientos el día de la jornada electoral. Tras los ejercicios, el **IEEQ** garantizó el funcionamiento del PREP, pues enfatizó que cuentan con una planta de emergencia en los 27 oficinas y consejos distritales del **IEEQ**, así como varios servicios de internet para que pueda operar correctamente el 2 de junio. Además, se informó que se cuenta con el apoyo de un Comité Técnico Asesor integrado por cinco personas expertas en tecnologías de la información y comunicaciones, ciencias de datos, investigación de operaciones, estadística y ciencia política; además, es auditado por el Centro de Física Aplicada y Tecnología Avanzada de la UNAM. En el caso de Querétaro, por primera vez con el llenado del PREP con inteligencia artificial; de acuerdo con el **IEEQ**, se realizará una prueba piloto para el reconocimiento de datos mediante inteligencia artificial en 264 casillas, que abarcan todos los distritos y municipios de la entidad. El PREP podrá ser consultado el 2 de junio, a partir de las 20:00 horas, a través del sitio de Internet [www.ieeq.mx](http://www.ieeq.mx) y la aplicación para dispositivos móviles EleccionesQro 2024, así como en la página <https://portal.ine.mx/>. De acuerdo con los órganos electorales, el PREP no cuenta votos, no es un cálculo de los resultados, no es un conteo rápido, no es el resultado definitivo de la votación ni sustituye a los cómputos distritales ni municipales, los cuales comenzarán el 5 de junio en los consejos. En cambio, el PREP permite dar a conocer, en tiempo real a través de Internet, los resultados preliminares de las elecciones la misma noche de la jornada electoral, con certeza, oportunidad y usando la tecnología; el uso del PREP es uno de los mecanismos de información electoral contemplados en la Ley general de instituciones y procedimientos electorales. (AD 5)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/el-prep-se-publicara-a-las-ocho-de-la-noche-del-2-de-junio-12013949.html>

#### **VOTACIONES: RESULTADOS PRELIMINARES EN TIEMPO REAL**

El Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) es un sistema diseñado para ofrecer resultados preliminares de las elecciones mediante la captura y publicación de los datos registrados en las actas de escrutinio y cómputo por los funcionarios de casilla. Estas actas son recibidas en los Centros de Acopio y Transmisión de Datos, permitiendo conocer en tiempo real, a través de Internet, los resultados preliminares la misma noche de la jornada electoral, con certeza y oportunidad, utilizando tecnología avanzada. Este mecanismo, estipulado en la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, no cuenta votos directamente, sino que captura y publica la información asentada en las actas por los ciudadanos que participan como funcionarios de casilla. Los representantes de los partidos políticos reciben una copia de dichas actas, lo que permite cotejar los datos publicados por el PREP. Es importante subrayar que los resultados presentados por el PREP son preliminares, de carácter informativo y no definitivos, por lo que no tienen efectos jurídicos. Para el proceso electoral 2023-2024 en el Estado de Querétaro, se realizaron simulacros del PREP semanas

**DOMINGO 02 DE JUNIO DE 2024**

previas a la jornada electoral. En estos se utilizó inteligencia artificial y se activó un plan de seguridad y contingencia para prever situaciones como la interrupción del servicio de energía eléctrica, utilizando plantas de luz, y fallas en el suministro de Internet, entre otras. De un total de 6,368 actas previstas para computar el próximo domingo, 532 actas serán procesadas por inteligencia artificial como prueba piloto, representando a 264 casillas de la muestra. El PREP podrá ser consultado el 2 de junio, a partir de las 20:00 horas, a través del sitio de Internet del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** y en la aplicación para dispositivos móviles EleccionesQro 2024.

[https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/votaciones-resultados-preliminares-en-tiempo-real\\_1517972\\_102.html](https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/votaciones-resultados-preliminares-en-tiempo-real_1517972_102.html)

## **JORNADA ELECTORAL**

### **OPINIÓN | BAJO RESERVA**

**La jornada arranca muy temprano.** La jornada electoral local de este domingo en Querétaro, nos cuentan, inicia muy temprano. Eso es a las 7:15 de la mañana, cuando en la sede del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**, que preside Grisel Muñiz, se harán los honores a la bandera. A las 8 de la mañana arranca la sesión permanente del Consejo General y a partir de ahí todos a votar. Diversos candidatos de todos los partidos y actores políticos desfilarán por las casillas. Morena, PAN y MC instalarán sus cuarteles en conocidos hoteles de la ciudad, para desde ahí dar seguimiento a toda la actividad. (EUQ 2)

### **QUERÉTARO VOTARÁ POR 227 NUEVOS FUNCIONARIOS**

Por Maritza Navarro

Este domingo, la ciudadanía queretana elegirá a las personas que ocuparán los cargos de elección popular locales: presidencias municipales con sus respectivas regidurías, y las diputaciones locales. En total, son 227 cargos de personas propietarias, más 209 suplencias, para un total de 436 hombres y mujeres que, en los próximos días tendrán la certeza de que ocuparán estos puestos para los siguientes tres años. De acuerdo con datos de las autoridades electorales, la lista nominal final es de 1 millón 899 mil 53 personas, un 9 por ciento más que hace tres años, es decir, son aquellas que cuentan con una credencial de elector vigente, documento que les da derecho a acudir a las urnas y votar por las candidaturas o partidos de su elección. Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, indicó que, de las 3 mil 358 candidaturas locales registradas, 64 por ciento son de mujeres y 36 por ciento de hombres. Además, 769 postulaciones son de jóvenes, 250 a adultos mayores, 82 personas indígenas y 14 personas de la diversidad sexual. “Este 2 de junio se instalarán 3 mil 138 casillas en el estado, a partir de las 8:00 horas y cerrarán hasta que la última persona formada en la fila a las 18:00 horas emita su voto”. La presidenta recordó que, a partir de las 20:00 horas comenzará a alimentarse el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), que consiste en el conteo de las actas finales de cada casilla, la cual se digitaliza en el lugar; ese mismo día, se darán a conocer resultados de conteos rápidos, que son una muestra aleatoria para saber sobre las tendencias de votación. (AD 3)

<https://aldialogo.mx/politica/2024/06/02/queretaro-votara-por-227-nuevos-funcionarios/>

### **QUÉ SE ELIGE ESTE 2 DE JUNIO EN QUERÉTARO**

Por Mario Luna

El Proceso Electoral 2023-2024 es reconocido por el Instituto Nacional Electoral (INE) como “el más grande que ha tenido México”, esto debido a la cantidad de personas que podrán ir a las urnas y votar el domingo 2 de junio, pero también por la cantidad de cargos de elección popular que están en juego en varios estados del país. En Querétaro se votará por las 18 alcaldías, sin mencionar la elección presidencial. En lo que respecta a San Juan del Río, en la jornada electoral los ciudadanos acudirán a las casillas para votar por quién deberá asumir el cargo en la alcaldía de esta demarcación. En ese sentido, fueron seis las personas que se registraron ante el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** y buscan llegar a la presidencia municipal de la que es considerada como la segunda ciudad más importante de la entidad. Asimismo, los ciudadanos de esta

**DOMINGO 02 DE JUNIO DE 2024**

demarcación votarán por las personas que deberán de representarlos en el Congreso Local del Estado de Querétaro, dentro de la LXI Legislatura, exactamente en los distritos 10 y 11 que forman parte de esta demarcación. En ambos casos, están dentro de la contienda electoral 3 aspirantes, algunos arropados por un solo partido, mientras que otros a través de candidaturas comunes entre algunas fuerzas políticas. Para el caso del proceso electoral federal, los sanjuanenses deberán de elegir al próximo diputado federal del segundo distrito, el cual está conformado por San Juan del Río y Amealco de Bonfil. Asimismo, se deberá de votar por las personas que ocuparán un espacio dentro del Senado de la República del Poder Legislativo. De acuerdo con el Vocal Ejecutivo de la Junta Distrital 02 del INE, Luis Roberto Lagunes Gómez, en el distrito federal 02 de Querétaro se colocarán 493 casillas y de las cuales el 20 por ciento se ubicarán en el municipio de Amealco. De acuerdo con el INE, el 2 de junio se renovarán 500 diputados de la Cámara Baja, de los cuales 300 de ellos son electos por mayoría relativa en el mismo número de distritos electorales del país (uninominales) y 200 electos por el sistema de representación proporcional (plurinominales). Además, se renovará todo el Senado de la República, el cual se integra por 128 senadores y senadoras, 64 de ellos electos por el principio de mayoría relativa, 32 por el principio de primera minoría y 32 por el principio de representación proporcional. Finalmente, dentro de la jornada electoral de este domingo se elegirá al nuevo Presidente de la República, cargo al que aspiran tres personajes, de los cuales dos de ellas son mujeres.

<https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/elecciones-2024/que-se-elige-este-2-de-junio-en-queretaro-12015437.html>

## **PUEDEN VOTAR 1,899,053 QUERETANOS**

Por Karen Munguía

Este 2 de junio los queretanos saldrán a elegir 455 cargos públicos locales y federales, entre propietarios y suplentes, para lo cual fueron instaladas tres mil 138 casillas electorales que iniciarán operaciones a partir de las 8:00 horas de este domingo. En el caso de lo local se trata de la renovación de 436 cargos, entre diputaciones locales, regidurías y presidencias municipales, mientras que en lo federal son 19 cargos, entre la Presidencia de la República, diputaciones federales y senadurías. Por ello, en la entidad se instalaron tres mil 138 casillas, de las cuales 953 son básicas, mil 910 contiguas, 218 extraordinarias y 57 especiales; en este último caso habrá mil boletas por casilla, por lo que 57 mil personas que se encuentren en tránsito en la entidad tendrán posibilidad de votar. Como en otros procesos electorales, las casillas abrirán a las 8:00 horas y cerrarán a las 18:00 horas. Con base en los datos del Instituto Nacional Electoral (INE), la lista nominal de electores definitiva con fotografía del estado de Querétaro está conformada por un millón 899 mil 53 personas, de los cuales 917 mil 638 son hombres, 981 mil 413 son mujeres y dos son personas no binarias, siendo el distrito 4 federal el que congrega al mayor número de personas votantes con el 19.24% del total. Además, con base en la lista nominal, en esta elección votarán por primera vez 72 mil 378 jóvenes que tienen entre 18 y 19 años de edad, de los cuales 36 mil 482 son mujeres y 35 mil 905 hombres. El INE confirmó que ya se cuenta con el total de funcionarios de mesas directivas de casillas, las cuales están integradas por 9 personas, una presidencia, dos secretarías, tres personas escrutadoras y tres personas suplentes generales. En dichas casillas, además estarán presentes las representaciones de los partidos políticos y de las candidaturas independientes, según corresponda, además de las personas observadoras electorales; en esta elección habrá más de 600 personas observadoras electorales. Sobre la participación de personas en el extranjero, tendrán posibilidad de participar 4 mil 876 personas en las tres modalidades: electrónica, postal y presencial; en el último caso, este 2 de junio se instalarán casillas en consulados de Estados Unidos, España, Canadá y Francia. Mientras que en la modalidad de voto anticipado, el pasado 16 de mayo se llevó a cabo la votación de 83 personas privadas de la libertad sin sentencia en los cuatro centros penitenciarios de la entidad, y del 6 al 20 de mayo se realizó la votación de 78 personas imposibilitadas físicamente para acudir a las urnas. En ambos casos, los votos serán contados este 2 de junio a partir de las 17:00 horas en los seis consejos distritales, donde se instalarán mesas de escrutinio y cómputo para ambos tipos de voto anticipado. En el caso de los distritos federales 1, 2 y 3 se contarán los votos anticipados de personas en prisión preventiva sin sentencia y por cuestión de salud; mientras que en los distritos 4, 5 y 6 únicamente se hará el escrutinio y cómputo de los votos anticipados por cuestión de salud. Respecto a la participación ciudadana, en las elecciones de Presidencia de la República la votación en 2006 fue de 63.66%, en 2012 de 66.8% y en 2018 de 64.68%; mientras que en las diputaciones federales en 2015 fue de

DOMINGO 02 DE JUNIO DE 2024

57.29%, en 2018 de 63% y en 2021 de 51.56%. En esta elección, las autoridades electorales esperan que rebasar el 60% de participación ciudadana. Cabe destacar que para esta elección se instalaron 27 consejos distritales y municipales para la elección local, mientras que en lo federal fueron seis; en estos el 5 de junio se llevarán a cabo las sesiones de cómputo y, posteriormente, la entrega de constancia a las personas ganadoras de la jornada electoral. La jornada electoral dará inicio este 2 de junio a las 7:30 horas con sesiones de los consejos generales del Instituto Nacional Electoral (INE) y del **Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ)**, los cuales realizarán sesiones de manera permanente en el transcurso de la jornada electoral para informar sobre la instalación de casillas, el inicio de la votación, incidencias, asistencia de personas observadoras electorales, cierre de votación y casillas, entre otra información.

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/pueden-votar-1899053-queretanos-12016233.html>

### ¿QUÉ CARGOS SE VOTARÁN EN QUERÉTARO ESTE DOMINGO?

Por Viviana Estrella

Durante esta jornada electoral los votantes elegirán entre candidatos a 18 presidencias municipales, a los que se sumarán 36 sindicaturas de mayoría relativa y 148 regidurías. También votarán a quienes aspiran a las 15 diputaciones de mayoría relativa, a las que se añadirán 10 diputaciones de representación proporcional. Nada más en el ámbito local se eligen 227 cargos, de acuerdo con información del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**. En el ámbito federal, en el país se renovará la presidencia de la República, 128 cargos de senadores y 500 diputaciones federales. La jornada electoral se realiza este 2 de junio, las casillas estarán abiertas de 08:00 horas a 18:00 horas para la votación. Respecto a los resultados de las elecciones, este domingo se conocerán el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), mientras que del 5 al 8 de junio se realizarán los cómputos municipales y distritales. Los resultados preliminares de las elecciones, de diputaciones locales y ayuntamientos, se podrán consultar a partir de las 20:00 horas, en el sitio oficial del **IEEQ** (ieeq.mx) De acuerdo con el **IEEQ**, para el proceso electoral 2023-2024 se instalarán 3,138 casillas en Querétaro. El Instituto Nacional Electoral (INE) precisó que se instalarán 57 casillas especiales para personas en tránsito. En tanto, la lista nominal en el estado es de 1 millón 899,053 personas, con información al 25 de abril. Mientras el **IEEQ** coordina las elecciones para renovar las diputaciones locales y los ayuntamientos; el INE organiza las elecciones para la presidencia de la República, las senadurías y las diputaciones federales.

<https://www.eleconomista.com.mx/politica/Que-cargos-se-votaran-en-Queretaro-este-domingo-20240602-0021.html>

### ¿CÓMO FUNCIONARÁ LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL APLICADA AL PREP?

Por Guillermo Pérez

La Inteligencia Artificial (IA) es un avance tecnológico que se encuentra cada vez más presente en los ámbitos sociales. Consciente de su impacto actual y en el futuro, el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** aplicará Inteligencia Artificial en su Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), convirtiéndose así en el primer órgano electoral local del país en utilizar esta herramienta tecnológica. ¿Qué tipo de IA es? Se trata de una herramienta de reconocimiento de texto e imágenes que fue desarrollada por Microsoft específicamente con fines electorales. El año pasado, el Instituto Nacional Electoral (INE) fue el primer órgano en probar la tecnología, con resultados satisfactorios. Cabe mencionar que los 8 partidos en Querétaro aprobaron la utilización de esta inteligencia. ¿Para qué se utilizará? Se usará como apoyo para capturar las Actas de Escrutinio y Cómputo, es decir, los documentos donde se registran el total de votos y los porcentajes en cada casilla. Estas actas son redactadas a mano por los funcionarios de casilla y posteriormente digitalizadas para ser ingresadas al PREP. ¿Cómo funciona esta Inteligencia Artificial? De acuerdo con la titular del **IEEQ**, Grisel Muñiz, la Inteligencia Artificial leerá las actas y aprenderá los diferentes patrones de escritura de quienes las redactan. De esta manera, identificará los números y símbolos manuscritos con cada vez mayor precisión, lo que posteriormente permitirá hacerlo más rápido. Según Raúl Islas Matadamas, director de Tecnologías de la Información, con esta inteligencia artificial se pretende digitalizar las actas nueve veces más rápido, es decir, que pase de 2 minutos a 13 segundos aproximadamente. ¿En qué casillas será utilizada? Al tratarse de un programa piloto, solamente se aplicará esta tecnología en el 11.8% de las casillas; es decir, únicamente 264 de

**DOMINGO 02 DE JUNIO DE 2024**

las 3 mil 138 casillas repartidas en los 18 municipios serán sometidas a Inteligencia Artificial. Estas casillas fueron elegidas de forma aleatoria, por lo que incluirán básicas, ordinarias, extraordinarias y especiales. ¿Qué precisión tiene la IA? Según Islas Matadamas, la tecnología mostró una precisión mínima del 95% en 32 mil pruebas que se realizaron durante más de un año. En el corto plazo, no se prevé que la inteligencia artificial supla el trabajo humano; sin embargo, se espera que la herramienta sea perfeccionada y que en el futuro pueda ser utilizada para obtener resultados electorales más rápidos y precisos. (NQS 2)

<https://noticiasdequeretaro.com.mx/2024/06/02/como-funcionara-la-inteligencia-artificial-aplicada-al-prep/>

## **CASI 1.9 MILLONES DE ELECTORES INTEGRAN LA LISTA NOMINAL EN QUERÉTARO**

Por Viviana Estrella

El consejo general del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** declaró el inicio de la sesión permanente, con motivo de la jornada electoral de este 02 de junio. La lista nominal del estado es de casi 1.9 millones de queretanos que se prevé salgan a votar este día, refirió la presidenta del **IEEQ**, Grisel Muñoz Rodríguez. Durante el inicio de la jornada, declaró que la boleta electoral materializa los derechos políticos-electorales de los votantes, por lo que instó a la ciudadanía a ejercer su derecho al voto y a elegir a sus representantes. “Cuando una boleta se convierte en un voto es uno de los momentos más poderosos de nuestra democracia, por ello, hoy les invito a que salgan de sus hogares a ejercer su derecho a decidir el rumbo de nuestro estado y a elegir a sus representaciones”, declaró. También reconoció la labor que desempeñarán los funcionarios de casillas en las 3,138 casillas que se instalan en la entidad, destacó que es una función vital para el proceso electoral. La presidenta del Consejo General del **IEEQ** ahondó que las elecciones locales las organiza un instituto autónomo. Estas elecciones locales son organizadas por un instituto autónomo, independiente, fuerte y consolidado que por más de 27 años ha garantizado el ejercicio de los derechos políticos-electorales de la ciudadanía y ha celebrado 11 procesos electorales, incluido el presente”, pronunció. También llamó a las fuerzas políticas a conducirse en el marco de la legalidad y con ética durante esta jornada electoral. El consejero electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles declaró que hay confianza de que en un marco de seguridad se alcanzará el anhelo democrático de la universalidad del voto. Durante la sesión, la consejera Karla Isabel Olvera Moreno refirió que son 3,358 candidaturas registradas a los diferentes puestos de elección popular. La consejera María Pérez Cepeda planteó que Querétaro se ha distinguido por acudir a las urnas, por lo que espera que el balance sea positivo y que la noticia principal sea que la ciudadanía salió a votar libremente en un día en que se renuevan los poderes públicos tanto en el ámbito local como federal. También, el Consejo Local del INE declaró el inicio de la sesión permanente de este domingo 02 de junio. En un primer avance, reportaron a las 08:30 de la mañana 384 casillas instaladas, un progreso de 12.2%, son casillas que ya cuentan con sus funcionarios e iniciaron la recepción de la votación.

<https://www.economista.com.mx/politica/Casi-1.9-millones-de-electores-integran-la-lista-nominal-en-Queretaro-20240602-0022.html>

## **DESCUENTOS Y PRODUCTOS GRATIS POR VOTAR**

Por Diego González

Descuento en bebidas y postres, hasta en cuentas de consumo, son los incentivos que aplicarán restaurantes afiliados a la CANIRAC para la ciudadanía el 2 de junio, una vez que muestre su dedo pulgar marcado con tintes indeleble, que confirme el que haya emitido su voto. La presidenta de ese organismo, Rosalinda Hernández Rosiles, confirmó que más de 30 establecimientos afiliados en los municipios de Querétaro, Corregidora, El Marqués, San Juan del Río, Tequisquiapan y Jalpan de Serra aplicarán descuentos y promociones a los consumidores que muestren su huella con tinta indeleble, confirmando que han ejercido su voto. Puntualizó que los descuentos y promociones dependerán de cada establecimiento, pero en general pueden incluir desde jugos, café y pan, hasta descuentos en las cuentas de consumo. Este proyecto tiene como objetivo incentivar la participación ciudadana en el ejercicio de su derecho al voto, con la meta de que el estado de Querétaro se convierta en una de las entidades con mayor índice de participación electoral. “Estaremos desde las 8:30 de la mañana hasta el horario de cierre. Los restaurantes que ofrecen desayunos estarán de las 8 de la mañana hasta la una, y los de comida pasado el medio día hasta su cierre”, comentó. Del mismo modo,

**DOMINGO 02 DE JUNIO DE 2024**

Hernández Rosiles afirmó que el 100% de las 8 mil manteletas otorgadas por el **Instituto Electoral del Estado (IEEQ)** estarán distribuidas en todos los restaurantes agremiados que participan en el proyecto electoral. Asimismo, entre los negocios que participarán en el proyecto electoral se encuentran Vips, El Globo, La Comer, Oxxo, Starbucks, Toks, Tierra Garat (ofreciendo café gratis), Krispy Kreme (donando donas) y Nutrisa (con conos de helado suave). Por otro lado, en cuanto a promociones y descuentos: Cinépolis ofrecerá 4 boletos por 100 pesos y palomitas chicas sabor mantequilla; Cinemex, 3×1 en todas las salas; The Cheesecake Factory, un 10% de descuento en las cuentas; y Sushi Roll, también un 10% de descuento en el total de la cuenta. También Chili's reembolsará 200 pesos en consumo de 600 pesos, e Italianni's ofrecerá 200 pesos de descuento en un consumo mínimo de 600 pesos. Cabe señalar que incluso colegios y asociaciones, como la CMIC, darán incentivos a sus agremiados por haber votado el 2 de junio. (NQS 2)

<https://noticiasdequeretaro.com.mx/2024/06/02/descuentos-y-productos-gratis-por-votar/>

### **LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA**

#### **CONTINUARÁN CON LA LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA**

Por Karen Munguía

A partir del próximo 3 de junio se retomará la socialización de la propuesta de ley de participación ciudadana con activistas de organizaciones de la sociedad civil, dio a conocer Graciela Juárez Montes, diputada local priista. La diputada presidenta de la comisión de participación ciudadana garantizó que la iniciativa será presentada y reconoció que la intención de los colectivos era que dicha propuesta fuera aprobada previo al arranque del proceso electoral; sin embargo, justificó que su intención era socializarla. Argumentó que durante las mesas de trabajo que se realizaron se buscó considerar las propuestas de todos los colectivos y subrayó que, una vez aprobada, la ley dejará un precedente en la materia. “Insistían mucho los colectivos en que hubiera la posibilidad de sacarla antes del proceso electoral, pero la verdad es que quería tener la oportunidad de poderla socializar, de poderla dar a conocer, de hacer algunos foros sobre esta ley”, puntualizó. Mencionó que la ley ya se encuentra terminada y recordó que se tuvo participación del **Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ)** y de la Secretaría de planeación y participación ciudadana del estado de Querétaro. Juárez Montes aseguró que no dejará pendientes al término de la actual Legislatura e insistió en su compromiso de legislar sobre la ley de participación ciudadana, tomando en consideración que es presidenta de dicha comisión y por los antecedentes de la propuesta de reforma. “Lo que más les preocupa es que no logre salir, eso es lo que más les preocupa, hablan de que tienen mucho tiempo tratando de impulsar esta iniciativa, de que salga y decían que son, relativamente cuatro meses los que les quedan y no les va a interesar sacarla”, añadió. (DQ 5)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/retomaran-diputados-la-ley-de-participacion-ciudadana-12014366.html>

### **COLABORACIÓN IEEQ**

#### **LIBRE Y SECRETO**

Por Carlos Rubén Eguarte Mereles, consejero electoral del IEEQ

Así es el botocoma un derecho humano que se ejerce en secrecía y libertad; que nos hace iguales y depositen todas y todos nosotros el poder soberano para decidir quienes ocuparan cargos de gobierno y de representación. El día de hoy, 2 de junio, tenemos la enorme oportunidad de hacer efectivo un derecho humano, pero también la gran responsabilidad de cumplir con unas de las obligaciones ciudadanas más importantes en un contexto democrático. Es responsabilidad de todas y de todos hacer de este día una jornada de electoral ejemplar, en la consecución de este objetivo como la autoridad administrativa electoral, las candidaturas y los partidos políticos han hecho ya su labor, o en los reflectores apuntan hacia la ciudadanía que tienen sus manos una boleta y el poder para convertirla en voto punto por la noche tendremos Avance en los resultados, en todo caso recordemos que el talante democrático pasa por la aceptación de los resultados aún cuando estos son adversos, eso es lo que la excretan así queretanos esperamos de los partidos y sus candidaturas. Que este 2 de junio gane la democracia. (NQS 1)

## INFORMACIÓN ELECTORAL

### ELECCIONES SEGURAS

Con el inicio de las elecciones este 2 de junio también en el estado las dependencias de seguridad de orden estatal y municipales, estarán pendientes de que se desarrolle de manera pacífica el ejercicio del derecho al voto de los queretanos y no se tengan actos que puedan afectar este ejercicio democrático. El gobernador Mauricio Kuri informó que cuatro mil elementos de la Policía Estatal adscritos a la Secretaría de Seguridad Ciudadana estarán pendientes del desarrollo en este día, aseveró que el estado es pacífico y buscan que se mantenga así durante la jornada. Mientras que Carlos Alcaraz, secretario de Gobierno, aseveró que el objetivo principal que se tiene es que no se tenga ningún contratiempo, dónde se pueda tener un alta participación por parte del electorado y la seguridad no sea un efecto para que se detengan de participar. (NQS 1)

### FISCALÍA DE DELITOS ELECTORALES SE DESPLIEGA EN LOS 18 MUNICIPIOS

Para atender las denuncias que surjan por presuntos delitos electorales, la Fiscalía General del Estado, a través de la Fiscalía Especializada en la Investigación de Delitos Electorales, habilitó seis unidades itinerantes, que, junto a las unidades fijas, operan las 24 horas. (NQS 4)

### MEDIDAS DE SEGURIDAD EN LAS BOLETAS

La vocal ejecutiva de la junta local del INE en Querétaro, Ana Lilia Pérez, informó sobre las medidas de seguridad que se utilizan en la documentación que se usará para este domingo. Las boletas cuentan con marcas de agua con el logotipo del INE, fibras óptimas visibles, ópticas ocultas, microimpresiones con leyendas vinculadas con las elecciones, impresión invertida, imagen latente e impresión invisible. (AD 7)

### INE DARÁ MENSAJES OFICIALES A LO LARGO DE JORNADA ELECTORAL

El INE brindará varios mensajes oficiales a lo largo del día de manera obligatoria en las diferentes estaciones de radio del país. El primer mensaje será a las 11:30 am, tiempo del centro de México, sobre la instalación y apertura de casillas. Con una duración aproximada de 6 minutos. El segundo mensaje será el cierre de casillas y de la jornada electoral, en donde se brindarán detalles sobre cómo cerró el día de las votaciones. Este será a las 19:00 horas con una duración de 6 minutos. Y finalmente el mensaje sobre los resultados de conteo rápido a nivel nacional. (AD 5)

### LA ELECCIÓN, EN MANOS DE 100 MILLONES DE MEXICANOS

México tiene 99 millones 893 mil 717 personas en la lista nominal, hombres y mujeres, que, hoy, decidirán quiénes los representarán en el Congreso de la Unión (Cámara de Diputados y de Senadores) y en el Poder Ejecutivo. Frente a notario público y la Oficialía Electoral, el INE generó la muestra de 7 mil 500 casillas que se tomarán como referencia, según informó el periódico Excélsior. (AD 4)

### INE RECIBIÓ 30 QUEJAS POR PRESUNTAS VIOLACIONES A LA VEDA

En el primero y segundo día de veda electoral, el INE recibió 30 quejas por presuntas violaciones y abrió dos procedimientos oficiosos por su cuenta, por lo que deberá analizar 32 asuntos en las próximas horas. Así lo informó el encargado de la Unidad Técnica de lo Contencioso. (AD 2)

### PUEDEN VOTAR UN MILLÓN 899 MIL 053

Este 2 de junio los queretanos saldrán a elegir 455 cargos públicos locales y federales, entre propietarios y suplentes, para lo cual fueron instaladas tres mil 138 casillas electorales que iniciarán operaciones a partir de las 8:00 horas de este domingo. (DQ 5)

### ¡A VOTAR!

Tras 90 días de campañas federales y 45 días de campañas locales, hoy el electorado queretano, conformado por un millón 899 mil 53 ciudadanas y ciudadanos, podrá ejercer su derecho al voto para elegir a 18 presidentes municipales, diputados locales que integrarán la LXI Legislatura del estado, seis diputados federales y senadores, así como por la presidencia. (EUQ 4)

## **¿CUÁNTAS BOLETAS RECIBIRÁS HOY?**

Al llegar a la casilla que te corresponde, el funcionario de casilla te entregará cinco boletas para los cinco cargos que se están eligiendo en esta ocasión en Querétaro. Es importante señalar que al reverso de cada boleta local podrás encontrar información importante, por ejemplo, en la boleta para Ayuntamiento podrás consultar el listado de quienes conforman la planilla que acompaña al candidato a presidente municipal. (NQS 2)

## **¿CÓMO VOTAR?**

Este domingo los mexicanos saldremos a las urnas a emitir nuestro voto, sin embargo, hay que tener muy claro cómo se debe marcar la boleta para que nuestro voto sea válido o para que vaya al candidato, partido, coalición que queremos. La forma más segura y común es poner la típica X en el recuadro donde está el logo del partido o candidato por el que queremos votar. (NQS 3)

## **DISTRITO 02 TENDRÁ 10 CASILLAS ESPECIALES**

El Distrito 02 que corresponde a los municipios de San Juan del Río y Amealco, contará con 10 casillas especiales para las personas que se encuentren fuera de su entidad y quieran votar por la candidatura a presidente de la República. (NSJR 5)

## **COMERCIOS AFILIADOS A CANACO INCENTIVARÁN EL VOTO**

Más de 30 empresas afiliadas a la Cámara de Comercio en Querétaro darán descuentos y promociones en productos, para quienes acudan a efectuar su voto el dos de junio, día de las elecciones. La presidenta Lorena Altamira puntualizó que la iniciativa tiene por objetivo promover el voto y recompensar a los ciudadanos que hagan efectivo su derecho en las urnas. (Noticias)

## **'ELECCIONES DEJARÁN DERRAMA ECONÓMICA'**

La Concanaco Servytur estima que, hoy, los partidos políticos erogarán gastos de entre 4 mil 282 y 6 mil 95 millones de pesos para alimentación, transporte, gasolina y otros, lo cual favorecerá al comercio organizado. (AD 4)

## **EMPRESAS PERMITIRÁN A EMPLEADOS IR A VOTAR**

Empresas del sector comercio brindarán facilidades para que sus trabajadores acudan a ejercer su derecho al voto este domingo informó la presidente de la Cámara de Comercio, Lorena Muñoz. (EUQ 3)

## **URGE REFORMA UNA LEY DEL SECTOR INMOBILIARIA: CEPIC**

El presidente del Consejo Estatal de Profesiones, Daniel Cardenas, señala que es necesaria una reforma a la ley que regula al sector inmobiliario del estado. Por lo que es una de las peticiones que hace el consejo a los diversos candidatos a puestos de elección popular, a quienes han planteado las necesidades del sector. (EUQ 6)

## **PARTIDOS POLÍTICOS**

### **PRD**

## **DENUNCIARÁ CANDIDATO A LA ALCALDÍA EN PINAL DE AMOLES, ANTE FGEQ, PRESUNTA RETENCIÓN POR HABITANTES**

El candidato del PRD, a la presidencia municipal de Pinal de Amoles, Isidro Garay Pacheco presentará una denuncia ante la Fiscalía General del Estado por una retención en la sierra gorda, ya que mientras viajaba de Santa Águeda hacia su domicilio algunos vehículos le impidieron el paso. En un vídeo que se difundió, se observa a un grupo de personas que le reclaman presuntas acciones de compra de votos, que se habían dado a conocer en audios, los cuales Garay Pacheco negó y explicó que se trató de audios generados con Inteligencia Artificial. (ADN Informativo)

**DOMINGO 02 DE JUNIO DE 2024**

## **PRD REPRUEBA RETENCIÓN DE CANDIDATO EN PINAL DE AMOLES POR PARTE DE POBLADORES**

El PRD reprobó los hechos ocurridos con el candidato Isidro Garay Pacheco, que en un trayecto donde se le impidió el paso en una carretera por parte de habitantes. Diego Urías, dirigente estatal, reprobó este tipo de hechos, y confirmó que ya se realizó la denuncia correspondiente por impedir el libre tránsito. “Reprobamos esas actitudes y ese tipo de situaciones. Tenemos conocimiento que ya se presentó la denuncia (...) no estamos a favor de ningún acto de violencia”. (ADN Informativo)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: ¡VOTA!**

¡Es hora de actuar! En estas elecciones, tu voto es fundamental para el futuro de México. No importa por quien decidas, lo importante es que participes. Tu decisión es poderosa y puedes hacer la diferencia para tener un país mejor. ¡Hazlo por ti, por tus seres queridos, por México! ¡Vota y haz historia! #TuVotoCuenta

### **N: VOTAR CON SEGURIDAD**

En Querétaro se busca tener una elección sin contratiempos: MKG

### **AD QRO: LA ABSTENCIÓN NO ES OPCIÓN, VOTA**

El día cero llegó y cerca de 100 millones de personas en el país, más de 1.8 millones en Querétaro, tienen en sus manos la decisión de elegir a las mujeres y hombres que nos habrán de gobernar.

### **EUQ: ESTADO ELIGE HOY A 25 DIPUTADO YA 25 ALCANCES**

La lista nominal en Querétaro cuenta con un millón 899 mil 53 electores 19% más que los comicios de 2018, precisa el INE.

## **PODER EJECUTIVO**

### **ESTACIONES QROBÚS CUENTAN CON AIRE ACONDICIONADO: MAURICIO KURI**

A fin de que los usuarios no resientan el calor, derivado de las condiciones climáticas que enfrentamos desde hace varias semanas, la AMEQ determinó instalar aire acondicionado en las estaciones de Qrobús ubicadas sobre Paseo Cinco de Febrero. El gobernador Mauricio Kuri destacó que hasta el momento son sólo las siete estaciones ubicadas en esta vialidad las que cuentan con aire acondicionado y que la intención es que las de Constituyentes tengan este servicio. (N 2)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **TRABAJOS PARA LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA SERÁN REANUDADOS EL 3 DE JUNIO**

A partir de este lunes se reanudarán los trabajos para la nueva Ley de Participación ciudadana del estado, informó **Graciela Juárez**, presidenta de la comisión de Participación Ciudadana. Preciso que esta legislación se encontraba en pausa por el proceso electoral, ya que se requiere de foros, mesas de trabajo con colectivos, y un proceso de socialización, con lo que busca sentar un precedente a nivel nacional. (DQ 5)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **FALLAN (TAMBIÉN) CAJEROS DE LA CFE**

Juan Carlos llegó en su bicicleta desde El Tepe para pagar los 189 pesos del recibo de luz, pero se llevó la sorpresa de que no pudo pagar debido a que solamente llevaba efectivo, y los cajeros cemeáticos (sic) de la Comisión Federal de Electricidad no aceptaban billetes ni monedas, sino solamente pago con tarjeta. (DQ 4)

DOMINGO 02 DE JUNIO DE 2024

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### ¡LOS PREGONES!

Por Manuel Naredo

“¡El Diariioooooooooo!”, se escuchaba por las calles de la boca de los voceadores; “¡Pescado fresco de Veracruzuuuz!”, gritaba, una y otra vez, aquel hombre de sombrero jarocho y carrito rodante; las ofertas de La Luz del Día eran replicadas tras un cucurucho a manera de megáfono, frente al viejo mercado Pedro Escobedo, por “El Chamula”; las campanitas sonaban anunciando la llegada del carrito de paletas; el incesante golpe de los tambos obligaba a abrir los ojos por la llegada del gas; las campanas de los templos llamaban a misa; desde el cielo, las avionetas anunciaban perfectamente. El Querétaro de antaño era un muestrario de gritos, de pregones, de anuncios, en tiempos en los que la publicidad no se daba en los medios de comunicación, ni mucho menos, claro está, en las redes sociales. Lo que entonces sucedía en Querétaro, más que verse, se oía. Costumbre está, la de pregonar para vender, la de gritar para ser escuchado, que tiene como referente actual la de la calle Correo Mayor, en el centro mismo de la Ciudad de México, donde comerciantes, de todo, lanzan al aire sus ofertas, sus precios, sus ventajas competitivas, en un maremágnum auditivo que transforma el silencio en un bullicio estentóreo que, a ratos, si no hay costumbre, se vuelve insoportable. Querétaro hoy tiene otra clase de sonidos. Cierto que aún se salvan, como apelando a lo antiguo, aquella voz de María del Mar Terrón que dice “se compran colchones, tambores, refrigeradores... o fierros viejos que vendan”, o los circos... Y todo se oía clásica tonada de “tamales oaxaqueñoos”, o incluso la voz de “Tin Tan” cantando aquello de “el panadero con el pan”, pero los que prevalecen son otro tipo de ruidos, salidos del mofle de los autos, del pitido de los cláxones, de las bocinas de los establecimientos. Las campanas han dejado de escucharse, no porque no se toquen, sino porque son apenas audibles para quienes tienen aún por las ceremonias religiosas una obsesión, el vendedor de pescado fresco de Veracruz debe haber muerto hace tiempo, lo mismo que el popular “Chamula”, las camionetas repartidoras de gas tienen ahora una musiquita, tan insoportable como el retumbar de tambos vacíos, los carritos de paletas se han extinguido como las mulitas del Jueves de Corpus, y los voceadores no vocean ante la llegada de la tecnología. Es decir, que los sonidos de Querétaro son ya otros, distintos, absorbentes, ilimitados, sin el encanto de aquellos que vivimos otros tiempos en la ciudad. (DQ)

### BAJO RESERVA

**Habilitan ayer la circulación de Avenida Tlacote hacia 5 de Febrero.** La avenida 5 de febrero, donde se llevan prolongados trabajos de obra -casi dos años, nos cuentan-, ya casi se le ve la luz al túnel. En esta vialidad restaurada, nos comentan, siguen las acciones, pero ya fluye a buen ritmo la circulación. Están, nos cuentan, en la parte final de la obra, por la que cruzan a diario miles de queretanos, tanto en vehículos automotores o caminando. En este contexto, nos dicen, ayer por la tarde quedó habilitado el distribuidor que va de Avenida Tlacote hacia Paseo 5 de Febrero, en dirección a Jurica. Eso, sin duda, nos comentan, facilitará el traslado de los capitalinos, pero también ayudará a reducir los altos niveles de contaminantes en este periodo de calor. (EUQ 2)

### EL ALFIL NEGRO

**Pirómano.** Una falla eléctrica acabó con varios vehículos en un patio de la FGE. Causa desconocida provoca incendio en el patio de una recicladora en El Marqués... se agradece la información, pero más se agradecería si agarran al pirómano. (N)

### LA ABSTENCIÓN NO ES OPCIÓN

El día cero llegó. Es 2 de junio y cerca de 100 millones de personas en el país, más de 1.8 millones en Querétaro, tienen en sus manos la decisión de elegir a las mujeres y hombres que habrán de gobernar durante los siguientes tres y seis años. Querétaro se ha caracterizado por tener de los más altos porcentajes de participación en las elecciones, se espera que este 2024 no sea la excepción. Desde el inicio de las campañas electorales, el Grupo AD Comunicaciones ha hecho la cuenta regresiva para llegar a este domingo. La historia nos ha enseñado que, a pesar de la imperfección en el sistema, la mejor forma de participación ciudadana es votando. La persona que logre la mayoría de votos, así sea uno de ellos la diferencia, será quien rinda protesta

**DOMINGO 02 DE JUNIO DE 2024**

en los próximos meses, según el cargo que busque. Desde esta redacción periodística, volvemos a decir: ¡Sal a votar, la abstención no es opción!. Deseamos que la jornada sea en paz y tranquilidad; las denuncias y hechos de las últimas horas auguran espacios de tensión. Algunos hablan de una elección de Estado en lo local, otros de intentos de desestabilización de quienes “vienen de fuera”, pero la confianza está en que las violaciones a la ley se castiguen y esperamos que, por sobre todo, se respete la voluntad popular. De ser necesario, los tribunales hablarán. (AD QRO)

PERIÓDICOS	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>P:</b> PUBLIMETRO	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS

## La jornada arranca muy temprano

:::: La jornada electoral local de este domingo en Querétaro, nos cuentan, inicia



ARCHIVO

Grisel  
Muñiz.

muy temprano. Eso es a las 7:15 de la mañana, cuando en la sede del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, que preside **Grisel Muñiz**, se harán los honores a la bandera. A las 8 de la mañana arranca la sesión permanente del Consejo General y a partir de ahí todos a votar. Diversos candidatos de todos los partidos y actores políticos desfilarán por las casillas. Morena, PAN y MC instalarán sus cuarteles en conocidos hoteles de la ciudad, para desde ahí dar seguimiento a toda la actividad.

(EUQ 2)

# Abrirán PREP a las 20 horas

KAREN MUNGUÍA

Este 2 de junio, a las 20:00 horas, dará inicio la publicación de los resultados electorales preliminares de las elecciones locales y federales, a través de la captura, digitalización y publicación de los datos plasmados por los funcionarios de casilla en las actas de escrutinio y cómputo de las casillas que se reciben en los Centros de Acopio y Transmisión de Datos (CATD).

En lo local, a través del acuerdo IEEQ/CG/A/019/24 el consejo general del Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) estableció las 20:00 horas como la fecha y hora de inicio de publicación de los datos, imágenes y bases de datos del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP).

El PREP ejecutará 12 actualizaciones por hora y contempla, a más tardar, las 20:00 horas del 3 de junio como la fecha y hora de publicación de la última actualización.

El pasado 26 de mayo, el IEEQ llevó a cabo el

## SE REALIZARÁ

**PRUEBA** prueba piloto con inteligencia artificial. IEEQ realizó tres simulacros sobre operación del PREP

tercer y último simulacro del PREP con el objetivo de verificar el funcionamiento de cada fase de operación del sistema, así como prever riesgos o contingencias. El primer simulacro se realizó el 12 de mayo y el segundo el 19 de mayo.

En el último ejercicio se activó el plan de seguridad y contingencia a fin de prever situaciones como la interrupción del servicio de energía eléctrica, con la utilización de plantas de luz; en este caso, se procesaron las 6 mil 368 actas de escrutinio y cómputo esperadas para las elecciones de diputaciones locales y ayuntamientos el día de la jornada electoral.

Tras los ejercicios, el IEEQ garantizó el funcionamiento del PREP, pues enfatizó que

cuentan con una planta de emergencia en los 27 oficinas y consejos distritales del IEEQ, así como varios servicios de internet para que pueda operar correctamente el 2 de junio.

Además, se informó que se cuenta con el apoyo de un Comité Técnico Asesor integrado por cinco personas expertas en tecnologías de la información y comunicaciones, ciencias de datos, investigación de operaciones, estadística y ciencia política; además, es auditado por el Centro de Física Aplicada y Tecnología Avanzada de la UNAM.

En el caso de Querétaro, por primera vez con el llenado del PREP con inteligencia artificial; de acuerdo con el IEEQ, se realizará una prueba piloto para el reconocimiento de datos mediante inteligencia artificial en 264 casillas, que abarcan todos los distritos y municipios de la entidad.

El PREP podrá ser consultado el 2 de junio, a partir de las 20:00 horas, a través del sitio de Internet [www.ieeq.mx](http://www.ieeq.mx) y la aplicación para dispositivos móviles EleccionesQro 2024.

(DQ 5)

## Q2 **¿QUIÉN Sigue?**

Domingo 2 de Junio de 2024

# ¿Cómo funcionará la Inteligencia Artificial aplicada al PREP?

### Por primera vez en su historia, el IEEQ llevará a cabo una prueba piloto con Inteligencia Artificial para computar sus actas

GUILLERMO PÉREZ  
NOTICIAS

La Inteligencia Artificial (IA) es un avance tecnológico que se encuentra cada vez más presente en los ámbitos sociales. Consciente de su impacto actual y en el futuro, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aplicará Inteligencia Artificial en su Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), convirtiéndose así en el primer órgano electoral local del país en utilizar esta herramienta tecnológica.

#### ¿Qué tipo de IA es?

Se trata de una herramienta de reconocimiento de texto e imágenes que fue desarrollada por Microsoft específicamente con fines electorales. El año pasado, el Instituto Nacional Electoral (INE) fue el primer órgano en probar la tecnología, con resultados satisfactorios. Cabe mencionar que los 8 partidos en Querétaro aprobaron la utilización de esta inteligencia.

#### ¿PARA QUÉ SE UTILIZARÁ?

Se usará como apoyo para capturar las Actas de Escrutinio y Cómputo, es decir, los documentos donde se registran el total de votos y los porcentajes en cada casilla. Estas actas son redactadas a mano por los funcionarios de casilla y posteriormente digitalizadas para ser ingresadas al PREP.

#### ¿Cómo funciona esta Inteligencia

#### Artificial?

De acuerdo con la titular del IEEQ, Griselda Muñiz, la Inteligencia Artificial leerá las actas y aprenderá los diferentes patrones de escritura de quienes las redactan. De esta manera, identificará los números y símbolos manuscritos con cada vez mayor precisión, lo que posteriormente permitirá hacerlo más rápido.

Según Raúl Islas Matadamas, director de Tecnologías de la Información, con esta inteligencia artificial se pretende digitalizar las actas nueve veces más rápido, es decir, que pase de 2 minutos a 13 segundos aproximadamente.

#### ¿En qué casillas será utilizada?

Al tratarse de un programa piloto, solamente se aplicará esta tecnología en el 11.8% de las casillas; es decir, únicamente 264 de las 3 mil 138 casillas repartidas en los 18 municipios serán sometidas a Inteligencia Artificial. Estas casillas fueron elegidas de forma aleatoria, por lo que incluirán básicas, ordinarias, extraordinarias y especiales.

#### ¿Qué precisión tiene la IA?

Según Islas Matadamas, la tecnología mostró una precisión mínima del 95% en 32 mil pruebas que se realizaron durante más de un año. En el corto plazo, no se prevé que la inteligencia artificial supla el trabajo humano; sin embargo, se espera que la herramienta sea perfeccionada y que en el futuro pueda ser utilizada para obtener resultados electorales más rápidos y precisos.



CON dicha tecnología, se espera capturar actas hasta 9 veces más rápido.

(NQS 2)

LA LISTA NOMINAL CRECIÓ UN 9 POR CIENTO

# Querétaro votará por 227 nuevos funcionarios

**Marittza Navarro**

Este domingo, la ciudadanía queretana elegirá a las personas que ocuparán los cargos de elección popular locales: presidencias municipales, con sus respectivas regidurías, y las diputaciones locales.

Son 227 cargos de personas propietarias más 209 suplencias para un total de 436 hombres y mujeres que, en los próximos días, tendrán la certeza de que ocuparán estos puestos para los siguientes tres años.

De acuerdo con datos de las autoridades electorales, la lista nominal final es de 1 millón 899 mil 53 personas, un nueve por ciento más que

Cerca de 1.9 millones de electores definirán las representaciones populares más 209 suplencias para un total de 436 funcionarios

hace tres años, es decir, son aquellas que cuentan con una credencial de elector vigente, documento que les da derecho a acudir a las urnas y votar por las candidaturas o partidos de su elección.

Grisel Muñoz Rodríguez, consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), indicó que, de las 3 mil 358 candidaturas locales registradas, 64 por ciento son de mujeres y 36 por ciento de hombres.

Además, 769 postulaciones

son de jóvenes, 250 a adultos mayores, 82 personas indígenas y 14 personas de la diversidad sexual.

“Este 2 de junio, se instalarán 3 mil 138 casillas en el estado a partir de las 8:00 horas y cerrarán hasta que la última persona formada en la fila a las 18:00 horas emita su voto”.

La presidenta recordó que, a partir de las 20:00 horas, comenzará a alimentarse el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP).

(DQ 5)

2 DE JUNIO DE 2024



**Graciela Juárez** aseguró que reforma sí quedará antes de concluir

## Continuarán con la Ley de Participación Ciudadana

KAREN MUNGUÍA

A partir del próximo 3 de junio se retomará la socialización de la propuesta de ley de participación ciudadana con activistas de organizaciones de la sociedad civil, dio a conocer Graciela Juárez Montes, diputada local priista.

La diputada presidenta de la comisión de participación ciudadana garantizó que la iniciativa será presentada y reconoció que la intención de los colectivos era que dicha propuesta fuera aprobada previo al arranque del proceso electoral; sin embargo, justificó que su intención era socializarla.

Argumentó que durante las mesas de trabajo que se realizaron se buscó considerar las propuestas de todos los colectivos y subrayó que, una vez aprobada, la ley dejará un precedente en la materia.

“Insistían mucho los colectivos en que hubiera la posibilidad de sacarla antes del proceso electoral, pero la verdad es que quería tener la oportunidad de poderla socializar, de poderla dar a conocer, de hacer algunos foros sobre esta ley”, puntualizó.

Mencionó que la ley ya se encuentra terminada y recordó que se tuvo participación del Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) y de la Secretaría de planeación y participación ciudadana del estado de Querétaro.

Juárez Montes aseguró que no dejará pendientes al término de la actual Legislatura e insistió en su compromiso de legislar sobre la ley de participación ciudadana, tomando en consideración que es presidenta de dicha comisión y por los antecedentes de la propuesta de reforma.

**Aseguró** que no dejará pendientes al término de la actual Legislatura e insistió en su compromiso de legislar

(DQ 5)

# Notas

Coordinación de Comunicación Social

2 DE JUNIO DE 2024

# Descuentos y productos gratis por votar

## Restaurantes incentivan el voto al ofrecer promociones

DIEGO GONZÁLEZ  
NOTICIAS

**D**escuento en bebidas y postres, hasta en cuentas de consumo, son los incentivos que aplicarán restaurantes agremiados a la CANIRAC para la ciudadanía el 2 de junio, una vez que muestre su dedo pulgar marcado con tintes indeleble, que confirme el que haya emitido su voto.

La presidenta de ese organismo, Rosalinda Hernández Rosiles, confirmó que más de 30 establecimientos afiliados en los municipios de Querétaro, Corregidora, El Marqués, San Juan del Río, Tequisquiapan y Jalpan de Serra aplicarán descuentos y promociones a los consumidores que muestren su huella con tinta indeleble, confirmando que han ejercido su voto.

Puntualizó que los descuentos y promociones dependerán de cada estableci-

miento, pero en general pueden incluir desde jugos, café y pan, hasta descuentos en las cuentas de consumo.

Este proyecto tiene como objetivo incentivar la participación ciudadana en el ejercicio de su derecho al voto, con la meta de que el estado de Querétaro se convierta en una de las entidades con mayor índice de participación electoral.

“Estaremos desde la 8:30 de la mañana hasta el horario de cierre. Los restaurantes que ofrecen desayunos estarán de las 8 de la mañana hasta la una, y los de comida pasado el medio día hasta su cierre”, comentó.

Del mismo modo, Hernández Rosiles afirmó que el 100% de las 8 mil manteletas otorgadas por el Instituto Electoral del Estado (IEEQ) estarán distribuidas en todos los restaurantes agremiados que participan en el proyecto electoral.

Asimismo, entre los ne-

gocios que participarán en el proyecto electoral se encuentran Vips, El Globo, La Comer, Oxxo, Starbucks, Toks, Tierra Garat (ofreciendo café gratis), Krispy Kreme (donando donas) y Nutrisa (con conos de helado suave).

Por otro lado, en cuanto a promociones y descuentos: Cinépolis ofrecerá 4 boletos por 100 pesos y palomitas chicas sabor mantequilla; Cinemex, 3x1 en todas las salas; The Cheesecake Factory, un 10% de descuento en las cuentas; y Sushi Roll, también un 10% de descuento en el total de la cuenta.

También Chili's reembolsará 200 pesos en consumo de 600 pesos, e Italianni's ofrecerá 200 pesos de descuento en un consumo mínimo de 600 pesos.

Cabe señalar que incluso colegios y asociaciones, como la CMIC, darán incentivos a sus agremiados por haber votado el 2 de junio.

(NQS 2)

2 DE JUNIO DE 2024

noticias

## editorial

Carlos Rubén Eguiarte Mereles

# Libre y secreto

*Así es el voto, un derecho humano que se ejerce en secrecía y libertad; que nos hace iguales y deposita en todas y todos nosotros el poder soberano para decidir quienes ocuparán cargos de gobierno y de representación.*

El día de hoy, 2 de junio, tenemos la enorme oportunidad de hacer efectivo un derecho humano, pero también la gran responsabilidad de cumplir con una de las obligaciones ciudadanas más importantes en un contexto democrático.

Es responsabilidad de todas y de todos hacer de este día una jornada electoral ejemplar, en la consecución de este objetivo, la autoridad administrativa electoral, las candidaturas y los partidos políticos han hecho ya su labor, hoy los reflectores apuntan hacia la ciudadanía que tiene en sus manos una boleta y el poder para convertirla en voto.

Por la noche tendremos avance en los resultados, en todo caso, recordemos que el talante democrático pasa por la aceptación de los resultados aun cuando estos son adversos, eso es lo que las queretanas y queretanos esperamos de los partidos políticos y sus candidaturas.

Que este 2 de junio gane la democracia.

(NQS 1)